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回不去的
家园

!站在高处"的谷超豪

!毒驾入刑"问题应当正视

副市长举报扔垃圾
怎么就不行!

! ! ! !新闻焦点! 据潇湘晨报报

道" 近日湖南省株洲市城管执

法支队支队长晏东方接到一条

举报乱扔垃圾的短信" 发信人

是株洲市副市长李异建#

名人故居的保护与去留应有共识
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! ! ! !端午节前去西北旅游! 一路风

光旖旎!名不虚传"赞叹之余!却因一

些无法忽略的场景!横生几许感慨"

在北部边境的一处著名国家地

质公园附近! 有个被称为 #世外桃

源$的地方!青山绿水之间坐落着许

多独特的木头房子% 远眺山村的暮

霭晨曦!静谧安详!如入画境"然而!

漫步村内!发现沿街的木屋!都成了

摆满廉价旅游纪念品的杂货铺&陈

设简陋卫生堪虞的小饭店! 或嘶吼

之声不绝于耳的卡拉 !"厅' 即使

在小巷深处!客栈&山庄的招牌!也

不甘寂寞地探出头来((

在西部边陲的一个湖边! 当地

人用以往围牲畜的木栅栏把最美的

一段风景圈起! 进口仅留一人通过

的空隙!当场付钱买)门票$方能入

内%更甚的是!景区里唯一的移动厕

所也是)铁将军$把门!揣着钥匙的

妇女旁边守着!一元钱用一次%湛蓝

的湖水!烂漫的野花!与收费者手中

成摞的钞票!都令人难忘%

在大山腹地的宁静草原! 传承

了千百年& 牛羊生生不息的牧场变

身)游乐场$!牧人们争相把疲惫的

老马牵到游人跟前以供驱驰! 仿古

的大毡房夜夜上演)国王娶亲$的歌

舞宴乐% 而远处!挖掘机&拖拉机恣

意地撕扯着草皮! 在绿色的大地上

拉开一道道黑色的口子***不知是

度假村还是宾馆酒店的建筑! 不久

将拔地而起%

其实!上述场景早已屡见不鲜%

在大城小镇&在名山大川&在雪域高

原!甚至在戈壁沙漠!旅游业的市场

化脚步!比想象的要迅猛而执著%真

不知道! 是应该感谢还是惋惜***

没有旅游业的大发展! 我们当中的

多数人将没有机会领略那些美景风

光% 而且!旅游及其衍生产业!也是

那些只有环境资源的边远地区老百

姓脱贫致富的主要渠道之一%但是!

由此导致的过度开发&过度消费!绝

不能小觑%这种无节制和商业化!正

在给自然的生态& 安宁的环境和淳

朴的民风!造成永久的毁坏%

曾经的牧民之子& 如今的旅游

车司机乌扎! 指着浅浅盖过马蹄的

草皮说! 小的时候! 这个季节的牧

草!能够长到将近一人高!多肥的草

场啊%)我真想草原上那些为旅游而

开的公路!都能变回原来的草场% $

只是!乌扎也清楚!他心中的那

个家园!再也回不去了%

季 颖! ! ! ! #$岁的谷超豪走了% 耄耋之

年!已是生命轮回的自然!却依然让

人有些怅然&哀伤%

怅然%总觉得!有一些特殊的品

性和精神! 正随着谷老乃至与他相

同相近那一代人的谢世而渐渐稀

少!渐渐变成一道缺口%这缺口以及

缺损的痛! 还会在以后相当长一段

时间里!更巨大&更清晰%

)站在高处向下看!看到了全

局$!这是有 %&年合作&相知之谊

的杨振宁对谷超豪学术研究的生

动评价%老友之言!或有溢美!却必

定切中肯綮% 在他研究的领域!谷

超豪被称为)战略科学家$!被法国

同行描述为)独特!高雅!深入!多

变$!用科研界今天的说法!就是当

代中国最急于寻找和培养的那类

)创新型领军人才$%

回顾谷老生平成就会发现!其

中固然有天赋成分! 更多却是因为

早年得遇大数学家&教育家苏步青&

陈建功等名师! 让他的学术生涯打

下扎实的基础!一起步便站上了)世

界级$的高处%

比眼界更为重要的!是精神境

界与胸怀% 将祖国需要与个人兴趣

结合起来! 是谷超豪先生面对后辈

学子时一直强调的! 对他们这一代

人而言! 为祖国需要而去攀登某个

科研)高峰$!甚至不惜)转行$!而不

计较个人名利得失!情形十分普遍%

从谢希德&钱学森到谷超豪!一连串

而今闪亮在中国科研天空中的 )大

师$名字背后!都有着这样超越一己

私利的通透理想与高远襟怀% 晚年

谷超豪曾经总结说! 是当年的民族

危亡& 灾难深重的现实唤起了格外

强烈的历史责任感!让他们只思)做

大事$ 而不是孜孜以求地琢磨如何

)做大官$&)发大财$! 才让那个时代

走出了日后众多领域的学术)大家$%

)做学问就像下棋!要有大眼界%只经

营一小块地盘!容易失去大局% $谷

超豪这样概括时! 今天的年轻人未

必真能听懂&做到%

不完善的教育模式和科研考核

体系! 与只见个人眼前功名利益的

眼界&精神高度!让今天的许多年轻

科学家们不自觉地陷于琐屑的蝇营

狗苟!怨天尤人&归咎于环境之风颇

为盛行% 而这样的思维和行为一旦

成了习惯!学术激情&创造力便会有

意无意地被扼杀&萎缩%

一个国家&社会固然不该以)集

体$)大多数$为名!去剥夺&挤占普

通公民的个人权益! 但今天的社会

精英们究竟该如何担当起对于民族

命运的历史责任!而不是混同流俗&

甘心成为物质欲望的乖乖俘虏!也

应该是值得警醒的问题%

面对谷超豪等前辈学人渐渐远

行留下的那片空白! 面对钱学森的

)大师$之问!需要拷问的!绝不只是

教育制度!还有一个民族所有)精英$

们的精神%我们需要想一想+除了)做

大官$&)发大财$之外!我们是否真想

)做大事$, 我们该如何继承一点)站

在高处!看到全局$的老式风范,

姜泓冰

! ! ! !在第 '(个国际禁毒日来临之

际!法律界围绕)毒驾$入法问题的

讨论愈发激烈!社会舆论的呼声也

日渐高涨%

据统计!)&**年见诸公开报道

的毒驾事例就达 )(+件!情节基本

相仿!都是司机在发生交通事故后

受到醉酒检测被否定!而后却在车

厢内发现了携带有毒品% 虽然!造

成严重后果的肇事司机也依法受

到了处罚!但却无法对没有造成损

害的毒驾行为予以刑罚处罚%

从实际情况看! 司机在吸食&

注射毒品后驾驶机动车上路对公

共安全的威胁!绝不亚于醉驾和飙

车% 今年 ,月 ))日发生在沿江高

速公路常熟段的旅游大巴撞车侧

翻事故! 造成了 *%名旅客和货车

司机死亡!事后查明!司机王振伟

吸毒并疲劳驾驶&操作失当是直接

原因!这也再次引发了)毒驾$入法

的热议%

早在一年之前的-刑法修正案

.八/草案0征求意见期间!就有学

者主张在危险驾驶罪中纳入 #毒

驾$的内容!以最大程度维护公共

交通安全%但由于法学界当时对醉

驾是否需要入刑都存在较大的意

见分歧!社会各界对其量刑轻重的

设置也有诸多不同声音! 因此!相

对发生率较低而检测难度和成本

又较高的毒驾行为!就没有进入刑

法修订的正式议事内容%在当时的

条件下!这是刑事立法审慎&谦抑

原则的体现!确实无可厚非%

从法律上看!自行吸食&注射

毒品!属于#无直接被害人$也就是

没有危害他人和社会利益的行为!

本质上无异于自伤& 自残甚至自

杀!其本身就没有归入犯罪行为的

范围!应当更多地依靠强制治疗和

严格矫治的措施予以控制%但毒驾

则不同!由于毒品会对人的中枢神

经系统产生抑制作用! 减慢人的呼

吸频率& 降低肺功能& 导致人体缺

氧!引发头痛&抽搐&胃肠绞痛等毒

副作用!因此!极易形成公共交通安

全的现实危险!后患无穷% 此时!吸

食& 注射毒品的驾驶人员就不仅仅

是一个危害自身利益的当事人!已

经转化成为对社会和他人利益具有

现实危害可能性的吸毒者!因此!对

其毒驾行为予以司法干预就成为必

要% 而且!在刑法已经将醉驾&飙车

行为入罪的情形下!将#毒驾$纳入

刑法规范! 在立法上已经有了参照

和进一步推动的可能%

在当前!毒驾引发的道路交通

安全事故有所攀升!社会忧虑也在

增加! 公安部相关负责人日前明

确表示将以#零容忍$姿态全面排

查包括驾驶人员吸毒在内的各类

安全隐患%因此!执法部门应当不

断总结经验!改进涉毒检测技术!

完善查毒执法程序!为#毒驾$入

法和便利& 规范的司法操作积累

更多的有益经验! 使现行法律不

断适应社会需要获得补充与完善!

使社会公共交通安全得到切实&有

效的保障%

游 伟

这就是!从身边做起"

株洲市整治乱扔乱吐启动

仪式上! 李异建曾经表示!#整治

乱扔乱吐!要从身边做起!从公务

车辆做起$%他向城管执法支队支

队长举报违规行为! 只是在兑现

诺言% 如果其视而不见!才是言

行不一% 张永琪

先查清再处理

李异建 #整治陋习! 人人有

责$的意识!值得其他市民效仿%

但#副市长短信$的可信度再高!

也不能据此去处理那个被举报的

#违规司机$!而是要查明真相!落

实证据!才能处理% 陈海荣

体现了程序正义

面对乱扔垃圾者! 副市长李

异建并没有采取强制的行政命

令! 而是通过举报的方式进行社

会监督! 既履行一个公职人员和

公民的责任!也体现了程序正义!

值得肯定% 杨朝清

! ! ! !! 人民日报《“理性中国”从哪
里来？》：偌大一个中国!#随机抽样$

如果不能覆盖发展不平衡的各区域!

样本数量如果达不到科学的要求!所

得出的数据就不可能反映和揭示中

国的实际% 失真而离奇的数据!就只

会刺激着人们的情绪% $纪东冲%

! 新华每日电讯《“舌尖”上的
出版热弥漫着山寨气息》：这样一哄
而上的做法! 不太可能有效弘扬中

华饮食文化!反倒会因为过多过滥!

透支饮食文化的底蕴! 令公众失去

对饮食文化的鉴别力% $禾 刀%

! 中国青年报《生源抢进门，
修行靠个人？》：不可否认!大学确实

有很多资源!只要你是一个有心人!

总能找到它们并为己所用% 但在学

生向内用力!反求诸己之时!大学是

否可以为学生多做一点,在花了那么

多资源抢到的学生身上!是否能再多

投入一点!再多引导一步, $程曼祺%

! ! ! !今年是聂耳 *&&周年诞辰!但

据媒体披露!公平路聂耳旧居已被

列入旧区改造范围多日% -月 ))

日!虹口区规划&文物等有关部门

举行的专门会议仍然未能达成共

识!尚未决定保留这一历史遗址%

旧区改造是许多普通市民热

盼的! 地方政府也期望通过旧区

改造重塑区域城市面貌% 但历史

遗址是城市历史文脉所系! 是更

大范围人群的精神家园! 合理文

明的制度安排理应在决策时尽可

能包容不同群体的意愿! 在此基

础上达成共识! 以避免因决策失

误!造成意料不到的后果%

音乐家聂耳是一位值得铭记

的先贤!他在中华民族危亡之际!

以一首昂扬激越的歌曲鼓舞了无

数中华儿女舍生取义!勇往直前%

群众对这样的音乐家是特别有感

情的!对待他的故居!当然不能草

率从事! 如果一次专门会议达不

成共识!不妨多开几次!让各方人

士把各自的理由说说透! 看看有

没有更妥当的处置办法%

另一方面! 我们也不得不考

虑到! 上海作为中国近现代许多

历史事件的发生地! 名人故居众

多! 保护工作与城市更新改造相

冲突也绝非偶然% 只有建立更正

规的专门决策制度才能缓解此类

冲突%

从预防冲突角度出发! 对什

么名人故居应保护! 什么名人故

居可以不保护! 理应提前列入专

门决策程序!允许社会团体&个人

提出申请! 由专业委员定期依法

认定!并及时向社会公布结果&挂

牌保护% 而不是到了旧区改造之

时!才匆忙发现矛盾冲突%

（新民网评论员，网址 !!!"
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捐不出去!

! ! ! !据市民反映"为捐一些旧衣服"普遍遇到捐助点既少又远"受捐时间不灵活"对

捐赠品要求过高等问题& 有些点上还要求'不是九成新的衣服不收& 杜建国 画


